

No.	意見
計画の基本的事項に関すること	
1	<p>この計画の名称に対して私見を。 「自立促進」ということは、ひとり親家庭等に該当する方々が自立していないという認識のもとで考えられているということですね。経済的な苦しさや家事育児のワンオペなどで困難を抱えて生活せざるを得ない状況の方が多いは事実です。しかし、「自立」とは、物事を自分の力で判断したり生活したりすることです。離婚してひとりで子どもを育てようとする人は、自主自立の体現者ではないでしょうか。 この計画の本質により近い名称は、「富山県ひとり親家庭等支援推進計画」が妥当と考えます。</p>
施策の内容に関すること	
相談・情報提供機能や広報啓発の充実強化	
2	<p>死別の場合、離婚の場合それぞれのママの価値観が違ふと思います。私は死別で、シングルママのイベントに参加しても理解し合える人になかなか会えず、苦しいです。この気持ちをただ黙って話を聞いてくれる相談を希望します。</p>
3	<p>子供のことや住居の事で昔、相談したこともありましたが、理解されず対応も良くなく辛く感じたこともあり、見下された感じもあって相談するにも出来ずにいました。全てを分かって貰えるとは、思いませんがもっと親身になって話を聞いてもらえたり、相談出来る場所があると助かります。</p>
4	<p>奨学金制度について調べれば調べるほどわからなくなってきたこの頃。優しく詳しく説明していただける場所やイベントを知りたい&開催希望します</p>
5	<p>児童扶養手当を受けるための給与所得がいくらが上限なのか分かりづらいです。フルタイムで時間の余裕が全くない中、子供を寝かせる時間も遅くなって朝も夜も必死にやっていますが、頑張れば頑張るほど手当が少なくなって、それなら時短にした方がよいのではないかと思います。結局どの程度の給与に収まれば良いのか、諸条件の部分も分かりません。</p>
6	<p>子供が私立大学を希望しておりますが資金が足りないと思われ、市のひとり親進学相談も行きましたがどのような方法があるかもハッキリわからず、3年生にならないとわからないと言われて不安です。</p>
7	<p>シングル同士の交流の場や情報交換する場があればいいと思います。あっても1度きりのようなところが多く、同じ境遇同士助け合いができればとも思います。</p>
8	<p>ひとり親ということで悩みを抱え込みやすい。気軽に何でも相談できる窓口が増えてくれるといいです。行政機関では土日祝が開いていない。仕事をしていると平日の時間が取れない。</p>
9	<p>困りごとが重なると家事や育児にも支障が出ます。深刻な問題になる前に、気軽に相談できる相談窓口一覧が欲しいです。当事者でない人は分かったような感じで平気で傷つくことを言います。できれば、当事者が養成講座を受けたりして相談員であってほしいです。 富山県は伸びしろしかないと思います。積雪や除雪で更にシングルの負担も増える県です。電気代や被服費、冬タイヤのお金やガソリン代も、富山県に住んでいるシングルは大変です。母や子供たちが我慢したりあきらめたりすることなく、シングルマザーでも暮らしやすい富山県になりますように。</p>
10	<p>不登校になったときに相談できる場所がすぐに知れると良いなと思います。</p>
11	<p>物価高騰もあり、今後の生活に不安を感じています。子供に不安を感じさせないように（見せないように）と思いつつ自分気持ちを相談、吐き出すことができずにいます。匿名で相談できる、歓談できるところが欲しいです。</p>
12	<p>離婚しようと思ってから、相談するのは主に母でしたが、専門的なことなどを相談できる場所があるのかもしれませんが、あまりわかりませんでした。 気軽に立ち寄りやすい場所で相談会などがあればいいなと思いました。</p>
13	<p>プレシングルの時に相談できる場所がほしい。自分は保健センターの保健師さんに相談していたが市役所でも相談にのってほしい。</p>
就業支援の積極的推進	
14	<p>シングルだと時間もないので副業での収入を得る方法など知りたいです。</p>
15	<p>ひとり親でも安定して長く続けられる仕事への就労支援や手引き、相談・紹介窓口の充実。ハローワーク等で相談をしても今ひとつ踏み込んだ糸口が見つからない。</p>
16	<p>自分のキャリアにあった、子育てしながら安定した収入を得られる就職先のマッチングを希望します。</p>
17	<p>経済的に厳しいので、自ら考え情報収集をして、転職活動をしています。これまでに至った経緯は長く自暴自棄になった時もあり、余裕がありませんでした。資格取得にお金と時間もかかりました。 全国規模の民間企業では、ひとり親枠で求人をしている企業もあるようですが、富山県内の企業では見聞きする機会もありません。共働きと同じ働き方を求めるのではなく、ひとり親やひとりで家族の介護などを引き受けるビジネスケアラーの働きやすさに配慮した求人枠の働きかけ・求人掲載、斡旋などワンストップの支援が、地方経済全体を明るくできると考えていますので、ぜひ支援をお願いします。</p>
18	<p>プレシングルで、裁判中です。県内中小企業の会社員ですが経済的に厳しく、夜勤のある職種に転職活動中です。調停中・裁判中の場合は、支援を受けられるようにしてほしいです。</p>

No.	意見
19	就労支援を希望します。資格を取りたくても費用や時間がなく、なかなか資格取得の機会がないです。資格取得費用やその間の生活費、収入が不安定になるので支援があれば就労に向けて繋がると思います。
20	市役所へ母子家庭の職業訓練を受けたい旨を話したが、オンラインで受けることができないと言われた。働きながら毎日通うことが難しいため、もう少し要件を緩和してほしい。
21	自分に何かあたりすると収入が減少したり、子供が体調悪いと仕事が出来ずで生活するのが大変になる。会社も理解していると言うが実際には給料が減ったりするのでもっと理解してくれる方が増えるといいなと思う。上司などは収入に困ることがなかったり男の方が多いため子育てと仕事の両立の大変さは理解が難しいのかと思う。
22	・ひとり親を雇うと会社側に補助金制度があると聞きました。私が経営側なら手がかからなくなった中学、高校の子供の親を雇います。(手がかかる子供がいると休まれる事が多い。それなら、補助金がもらえて尚且つ休まずに仕事してくれる方が良いでしょう) ・手のかかる子供(障害児)がいるひとり親です。もう少し、この制度を見直してほしいです。(1人で留守番できる程度の年齢までは補助金が上がるなど。出来れば、1人で留守番できない障害児がいる場合は年齢制限をなくしてほしい) ワンオペなので働ける時間が決まっています、なかなか就職口も見つからない。手に職をつけたくて職業訓練を受けたくても、手がかかる子供、小さな子供がいるひとり親には条件が厳しすぎる。
23	・就労支援を希望します。子供の体調不良で仕事を休まなければならないことが多々あたりします。出社できなくても家で仕事ができたらいいなと思います。
24	・学童が基本、小学3年生までなので学童に入級できなくなってしまった際に子供も連れて可能な就労先が増えたらいいなと思います。
25	傷を少しずつ癒しながら、子育てや家事の支援を受けつつ、徐々に仕事量も増やし、自立できるようになるまで伴走支援を希望します。もともと力がある女性も多いです。
26	アンケート回答から、ひとり親当事者の就業について、職場の理解が得られず苦しい思いをして働いている様子がわかる。だれもが働きやすい職場環境を、事業主が中心となって醸成してほしい。 また、ひとり親等の起業に対する支援については、過去5年間の実績が示すように、あまり必要性のない印象がある。自ら起業しようとするエネルギーのあるひとり親は、ごく少数ではないか。予算をどれだけ充てているかわからないが、検討を要すると思う。
子育て・生活支援策の充実強化	
27	シングルマザーですが、地域に祖父母がいる場合(保育園に)入れないことがあって、祖父母も働いているのに厳しすぎます
28	子育て支援の充実を希望します。夜間や休日に自分が体調不良時に預けられるところがあればと思います。病院に行きたくても行けないことがあります。学童が土曜日している所が少なく、あっても高額です。土曜の学童を充実してほしいです。
29	土日、平日に関わらず、20時頃まで預かってもらえるところがあると助かる。仕事が長引く時がある。
30	子育て支援を充実させてください。具体的には、平日19時までの預かりサービスを提供してほしいです。土日においても預かりサービスを提供してほしいです。仕事をして子どもの預かり先がないのなら、就職支援をする意味がないと思います。安心して子どもを預けられてこそ仕事ができます。そこまでひとくくりで自立支援なのではないでしょうか。
31	パート勤務で子供と2人暮らしで生活が厳しくなってきました。小学校に入学すると学童も低学年までなので勤務時間など色々悩みます。
32	子育て支援を拡充してほしいです。具体的には平日や長期休暇中の19時までの預かりや、民間学童保育費の補助を毎月受けられるようにしてほしいです。
33	子育て支援を充実させてください。具体的には、18時までの預かりサービスを提供してほしいです。
34	ひとり親家庭に限らず、学童の預かり時間拡充を希望します。最低でも19時まで出来るようにしてほしいです。
35	19時まで預けられる学童クラブを増やして欲しい。小学6年生までは預けられるようにして欲しい。土日勤務や夜勤の時に安心して預けられる場所が欲しい。
36	夜遅くまでの預かり先があればうれしい。
37	ファミリーサポートの助成費をもっと手厚くするなど、子供の預かりの充実と、さらに預け先の充実を検討して欲しいです。
38	学童が3年生までのところが多いです。ひとり親ですと、こどもたちだけの時間が多くなります。地域の中で子どもたちが安心して過ごせる場所をふやしてほしいです。
39	学童保育料が高いので支援があると、助かります。
40	子育て支援を充実してほしいです。平日は仕事で休日も子供の相手でも休む暇も余裕もなくイライラしてしまうので、休日預けられる施設などがあっていいなと思います。
41	週末も働きたいが、保育園児がいるのでなかなか働きに出られない。気軽に預け先があると助かる。
42	土曜日は、なんとか無理を言って学童に預かってもらっていますが、祝日とかも働きたい場合、留守番を余儀なくされ働きにくいです。
43	ファミサポ登録していても近くの人がない。単価を半分にしてもらいたい。平日フルで働いて、夕方から夜に家に来てお世話してくれる人がもう少したくさん欲しい。土日もお願したいけど、高いから頼めない。
44	気分転換やゆっくりしたいしたい時もあるので、土日など、一時的に子供を預かれるサービスがあるといい。
45	各市町に、病児保育や母親が入院した際に一時預かりしてもらえる施設を設けてほしい。学費や制服の助成も必要です。3月に一度に支払うことは困難です。
46	子どもが病気の時、病児保育等は、小さい子しか預かってもらえず、仕事を休まなければならない、困ります。
47	病児保育の施設が市内にいくつかあるのは大変ありがたいのですが、自宅から遠かったり、中々枠が空いていない事が多いです。とても難しい事だと思うのですが、ゆくゆくはそういった施設が増えると有難いです。
48	市の病児保育の枠が少なく、利用が困難です。また家から職場まで遠いので、19時まで小学生を預かってもらえる学童保育などあれば、時短勤務せず働けるのでありがたいです。

No.	意見
49	病児保育の利用をひとり親優先など、何かしらの支援をしてほしい。ひとり親ということは祖父母も片側しかおらず、預け先の候補がない。延長保育、ファミサポ等の預かりサービスを充実させてほしい。母親の病気や出張などの際、宿泊型の預かりサービスがあると良い。
50	子どもが障害児なので放課後デイサービスを利用しています。できれば土曜日開所している施設を増やしてほしいです。
51	塾や習い事に通わせる時間・お金について、支援があると良い。町内での無料塾とか。
52	不登校の子が行ける学校があるといい。昼から行ける学校。
53	学習塾に通うための金銭的な余裕はありません。市で行っている、学習支援の頻度や対象者を増やしてもらえるとありがたいです。
54	子供の勉強について、教えてもらえる場所などあれば有り難いです
55	現在5年の子供がおりますが、学校の勉強についていけない時に私がなかなか教えてあげることが出来なくて、塾に通わせたいのですが経済的に厳しいので塾等の経済的支援があると非常に助かります
56	無料で子供が遊べる屋内施設がほしい。
57	子供が入院して病院から付き添い必須と言われた場合は、その間、欠勤しても出勤扱いにしてほしい。また子供の医療費だけでなく食事代も無料にしてほしい。 とくに障害がある子が入院した場合、24時間付き添いが必要で睡眠中以外はそばから離れられない。仕事を休まなければいけない。看護休暇という制度はあるが、一人の子に対して一度しか使えず期間も短い。長期入院や入院を繰り返す場合、仕事をやめなければならなくなる。また兄弟を誰かに預けなければならない。入院費も医療費はかからないが、食事代や付き添い人の食費物代などとても負担が大きい。24時間の入院付き添いは心も体もボロボロになり親の方が倒れてしまう。
58	学校の行きしぶりがあり、毎日送迎しており、仕事に遅刻することもあるので大変。また発達の検査をするにも時間がかかり有給がなくなってくる。
59	ママが体調が悪いときなどで、ごはんの準備ができないなどのとき、お弁当など届けてくれるサービスがほしいです。あと、日々の疲れを癒してくれる場所の提供などです。
60	風邪を引いても子供を面倒見てくれる人が居ない。
61	産前産後ヘルパーは有料で実施されるようになったが、産後1年後以降もヘルパー派遣支援があると助かる（無期限、安価で）。 ファミリーサポートの対象年齢の拡大。（中学生以降も利用できるようにしてほしい。）
62	自分が自宅療養中に食事の用意や家事、買い物の支援を週に1度でもして頂けると有り難いなと感じた。
63	家事代行サービスを希望します。 子育て、家事と仕事（フルタイム）の両立は想像以上に厳しいものです。月1回、家事代行サービスがあれば、安心して子どもに向き合う時間が出来ます。
64	旅行などなかなか連れて行ってあげられません。県外の遊園地(USJ)とか連れて行ってやりたいです。 習い事の送迎がかなりの負担です。
65	ひとり親が寂しくないような支援が欲しい 同じシングルマザー同士の交流会や勉強会、イベント参加など、孤立しないような支援があるとうれしいです。
66	私は離婚に向けてお嫁に入った家を出て、家賃などの都合で隣町に引っ越し、アパートを借りて別居しています。アパート暮らしになると、地域活動が無くなり、地区の祭りの参加もなく、寂しいです。ひとり親支援の地域活動がありましたら、参加したいです。
67	発達障害や不登校の家族支援のようなセミナーに行くと、夫婦の理解度や連携を求める内容が多く、すでに破綻した夫婦間では無理な話です。しかし、子の発達障害が原因で夫婦や家族の問題に発展するのも事実です。子の多様性同様、家族の形の多様性も加味した会があったら嬉しいです。レスパイトなんて考える余裕もなかったですが、とても重要なことだと思います。 そういった意味で、2月に立山少年自然の家で行われた、冬のわくわくキャンプは、子どもと私に非日常の雪山に宿泊した体験と、マイノリティ関係なく受け入れてくださったスタッフの方々の温かな対応が、とても身に染みて嬉しかったです。このような交流や体験会の機会が増えれば良いと願っています。
68	母子家庭の子供だけ集まって遊んだり話をする場所があればと思います。 離婚してから子供の性格が暗くなり友達がいないのです。
69	スキーや旅行、学習塾など、体験格差が大きい事柄について、シングルのためのイベントや、経済的な支援があると嬉しいな、というふうに思います。
70	①第4章（3）〔身近な地域での支援の促進、地域活動への参加促進〕 民生委員・児童委員等による支援の促進について 私は現在、民生委員・児童委員を務めています。ひとり親家庭等に該当する方々についてほとんど情報がないので、実際に相談を受けたり見守りや訪問をしたりすることができません。小学校との連絡懇談会は年1回だけ開催されますが、学校側からは具体的な困りごとや見守り要請などは全くありません。個人情報保護のために、必要な支援や相談、見守りなどが届かない歯がゆさを痛感しています。 県の計画に、このような実態とかけ離れた文言が記述されているのは疑問です。他の校区、市町村ではそのようなことはないのでしょうか。
71	居住への支援を希望します。
72	住居への支援を希望します。住まい確保に経済的負担が大きく、悩みの種となっています。今の住まいから転居したくても出来ず、家族は非常に困っています。何かしらの解決策を至急検討お願いしたいです。
73	安全に暮らせる市営住宅や家賃補助、住宅手当があれば嬉しいです。
74	住宅に関して、現在はアパート住まいですがとても手狭です。広いところに引っ越したり、家を買えるほどの余裕もありません。 住居支援があると嬉しいです。
75	県外出身のため住居が中々借りられないので安く入居できるように支援して欲しいです
76	子供二人共、大きくなり、部屋が狭くなって住みづらくなってきました。下の子が春から小学校にあがるのも不安ですし、勉強部屋を確保出来ずにいて不安があります。引越しにはお金もかかりますし今の生活でいっぱいいっぱい暮らしているので…探すのも精神的、肉体的にも疲れるので出来ずにいます。これからどうしたらいいのか心配です。 広い部屋、部屋数が多いアパートですと家賃も上がりますし、一軒家も高いですし、何か援助して頂けると助かります。
77	保証人もおらず、なかなか借りられる家が見つからなかった。
78	子供たちには狭く、荷物もスッカリとおさまらず、環境が悪い。もう少し広い部屋を借りたいがこれ以上家賃が高いところには住めないで諦めている。

No.	意見
79	住居への支援を希望します。 家賃負担が大きい為引越しもできません。
80	家賃の値上げもあり市営住宅に空きもなく、光熱費の値上げなどあり、住まいの確保に支援が欲しいです。
81	今はなんとかアパートが見つかり生活出来ていますが、この部屋を借りられるまでが大変でした。 子供の数が多く、幼い事を理由に内見さえも出来ない事がたくさんありました。 ファミリー向けの賃貸の内見を希望しても、「こちらが想定しているファミリーと形が違う」と断られました。 シングルだからこそ気になる治安の良さがあるのですが…。
82	シングルだと住まいの確保に負担がありました。
83	家賃の安いアパートがほしい
84	アパート代の支援が欲しい。
85	3年間で終了の居住支援が間もなく終了。今後が不安です。
86	市の家賃補助について、居住地域を限定せず、補助があるとありがたいです。
87	母子家庭の収入でアパートの家賃払うのは毎月きついです。市の家賃補助の地区範囲を増やしていただければ助かります。
88	ひとり親家庭でも市営住宅から出てアパート等借りやすくなるよう、最初の1年間住居支援金を月3万希望します。月1万の支援では街中に住むことが難しく、まちなか手当かひとり家庭手当のどちらかしか受けられないというのも、自立のためにある制度ではないかと思うのですが、もったいないと思いました。
89	住宅に関して、現在はアパート住まいですがとても手狭です。広いところに引っ越したり、家を買えるほどの余裕もありません。 住居支援があると嬉しいです。
90	まちなかからまちなかへの家賃補助もして欲しい。
91	1人親につき、住居への経済的支援をお願いしたいです。市の街外から街中への転居につき、期間限定で一萬円の補助支援という施策がありますが、それは条件が狭く、また1人親に対しては殆ど意味を成すものではありません。街中に転居したくても、駐車場や家賃が高くできません。 また、以前不動産の仕事をしていた時、市営住宅を周る機会がありました。暗く、古く、汚いものも多く、どんなに生活が苦しくても1人暮らしならまだしも、幼い子供と住みたいとは到底思えるものではありませんでした。夏は草が生えっぱなしで子供の遊び場が埋もれていました。見ているだけで気持ちが荒み、そこに住むことを想像すると、悲しい気持ちになりました。また、そういった環境での子育ては昨今においては子供のイジメに繋がりがねません。 1人親という以前に、公営住宅の整備をお願いしたい気持ちです。現状は健康で文化的な最低限度の生活を送れる場所ですらないと私的には感じています。どうぞ実際に足を運び、ご自分が住むならどうか、家族を住まわせるとしたらどう感じるか、体感していただき、改善をお願いしたいです。
92	ライトレール沿いなどには家賃援助がありますが、その他も民間、県営、市営、雇用促進住宅に住んでいる方にも月3000円とかでもありがたいので援助考えて欲しいです。
93	母子寮や家賃支援があれば助かります。 今の家賃も高いし負担が大きいです。
94	母子寮の設置や住居への支援を希望します。住まいの確保には大きな経済的な負担があります。
95	入居後半年以降に支給される家賃補助よりも、お金がかかる入居前の準備金支援や、母子寮再建がありがたい。
96	母子寮を設置して欲しいです。
97	認可外の保育園、幼稚園の月謝の制限を減らして欲しい。他市などは4万迄になっているのに対して8万は厳しい。 母子寮の設置して欲しいです。
98	シングルの方専用の居住スペース(母子寮)などがあれば需要があるのではと思います。安心だし皆さんで支え合って生活出来るのかなと思いました。
99	母子寮があればいいなと思います。市営住宅の住居も難しいです。住まいの負担はとても大きいです。
100	母子寮の設置を希望します。また、住居への支援を希望します。住まいの確保には大きな経済的な負担を伴います。
101	DVで傷ついた母のエンパワーメントに力を入れてください。独身時代のようにバリバリ働けるようになりたいです。 そのためにも、安心安全に母が自立して働けるようになるまで、母子寮をお願いします。富山県にも母子寮を。中古の団地でも構いません。安心して眠れる住居を準備してください。公営住宅は、治安が悪いです。DVで怖い思いをした親子には2次被害になります。
102	富山に母子寮がないので、設置してほしい。
103	児童扶養手当受給者でない母子家庭についても、生活支援の充実を希望します。受給の基準を超えているからといって、生活が楽であるわけではありません。しかしながら、いつも支援対象になるのは受給世帯だけではないですか？朝から夜まで働いて受給基準は超えています。生活は苦しく、子供と過ごす時間も少なく、様々な体験の機会も与えてあげていません。
104	児童扶養手当をもらってなくても、支援を受けられるようにしてほしいです。
105	パーソナル障害気味の子供を理解し母子共に支援していただけるようにしてほしいです。
106	子供に障害があり、通院や学校関連の負担が健常児より多く、仕事との両立が大変。 不登校の子供もいるが、それでも働かなくてはならない。ストレスからか自分の体調不良など色々なことが重なってつらいと思うことがある。そのような家庭に何かしらの支援があれば嬉しい。 また、障害児をレスパイトで預かってもらうサービスもほしい。頼れる身内もないので、1人では、本当に回らない。

No.	意見
107	<ul style="list-style-type: none"> ・シングルマザーで、多子世帯です。子供の送迎(ファミサポ)を中3まで可能にしてください。1人で2人以上送迎が重なることが頻繁にありどちらかの子供に部活や試合などをあきらめてもらいことになっています。学校側も地域移行の監督も、親の送迎を当たり前のように求めてきて迷惑です。1人で何人も子育てしていることの大変さを先生方にも理解してほしい！！ ・家事育児支援を切望します。 ・登校渋りの子(ギフテッド)の子育てが辛すぎます。例えば特別支援学校にギフテッドのクラスを作るなど、高IQ障害としてほかの障害と同じ内容の支援を望みます。 ・不登校は、お金がかかります。今後、不登校児は増え続けます。フリースクール代だけでなく、送迎に時間と労力がかかり、私は仕事の定時に間に合わず5か月で仕事を辞め、更に経済的にしんどくなりました。悩む相談相手もないし、精神的にも苦しいです。 <p>シングルマザー家庭は、フリースクール代無料、送迎の支援、困りごとを話せる居場所を求めます。</p> <ul style="list-style-type: none"> ・フリースクールの半額支援の手続きが、複雑すぎるので申請しないママもいます。難しすぎます。簡単に誰でもできる内容にしてください。年4回の提出期限に時間的な余裕をください。 ・シングルで多子世帯に、金銭的、食料、母のレスパイトなど支援をお願いします。土日の1泊の預かりを本気でお願いしたいです。 ・子供たちの声を聴いて、県政に反映させてください。子供たちは、大人よりもしっかりした意見や考えをもっています。 ・大学入学の際に、行政が給付型奨学金を支給する県や自治体が増えています。志ある子供たちに、給付型奨学金の支援をお願いします。 ・学ぶ意欲のある子供がいる、所得が少ない家庭に、学びの場をお願いします。zoomでも大丈夫です。学校で1人1台タブレットが貸し出されているからです。高校受験で、塾に行かせてあげたいけど、金銭的にも(送迎も)きついです。 ・都会では、シングルマザーの子供たちが自然や芸術体験をできる機会が毎月のようにあります。経験値は大事です。県で予算をつけ、安心な業者委託を願います。 <p>県でできない場合は民間のシングル団体や女性支援団体に委託するとよいと思います。 母の、精神的、経済的、時間、健康面、子育て負担に余裕があれば、のびのびと子育てができます。</p>
108	<ul style="list-style-type: none"> ・小学校、中学校入学が重なり経済的にかなり大変でした。制服等の支援があると嬉しいです。 ・子供の体調が悪い時でも預かってもらえるサービスがあると助かります。 ・子供の体調が悪い場合、仕事を休まなければならないため収入が少なくなります。インフルエンザや感染症の時は出席停止期間や、順番に感染してしまったりと休日も多くなります。また自宅にいる時間が増えるため、光熱費等も増え、収入は減るのに支出は多くなります。このようなことに対する支援があると大変助かります。
養育費確保及び親子交流支援の推進	
109	<p>養育費(離婚時の取り決めでは月額55000円)の支払いが、最初の数回のみであとはもらえていません。こどもの面会はしています。養育費きちんともらえてない人は全体の8割とも聞きます。もちろん生活は困窮しています。日々の生活はなんとかできて貯蓄ができないので進学を希望されても全額ローンに頼ることになります。(実際現在高校3年生の上の子は全額ローンです)</p>
110	<p>養育費が一銭も入りません。子ども3人もいるのに5年間入りません。上の子は卒業、下の子は入学でお金もかかります。文句も言いたいけど、怖くて言いに行くことも出来ません。以前は弁護士を通して文章を送っていましたが、それでも何も入りません。</p> <p>養育費は未払いでも何の法的処分が無いので、踏み倒す気満々です。どうにかありませんか？ こんな人に共同親権を持たれたくもないし、そういう人は共同親権を持たないようにしてほしい。</p>
111	<p>調停離婚で養育費の金額は決まっているもののずっと未払い状態です。</p> <p>離婚理由が子供への暴力なので個人的に連絡を取ることはしたくありませんので、請求できずにいます。行政が間にはいり強制的に徴収するシステムを作ってほしいです。</p>
112	<p>調停離婚で公正証書があるのですが、養育費がとまり法テラスに相談したところ、お金がかかるので、訴えることもできません。相手の住所も分からず、役場でも教えてくれなく自分ではどうにもなりません。養育費の確保ができるようにしてほしいです。</p>
113	<p>養育費の支払いを義務化、強制化してほしい。払わなくても何の罰もないから払わなくなるし、払ってほしくて相手に連絡できない状況だから泣き寝入りするしかない。DVで警察に保護してもらってそのまま離婚になったので連絡するのも会うのも怖い。</p>
114	<p>離婚相手から確実に養育費が支払われるような制度がほしい。場合によっては、そこまで準備をして離婚できないし、本人同士では話し合いにならない。弁護士を依頼するだけの金銭の余裕はない。</p>
115	<p>調停離婚により養育費を取り決めましたが、支払いが滞っており大変困っております。国や県などが立て替えて取り立てる制度が欲しいです。</p>
116	<p>養育費の取り立てを国がおこない、支払われない場合は立て替えて、請求を相手方にしてもらえるようなシステムがほしいです。</p>
117	<p>物価高騰の中、十年以上前に決めた養育費額は変わらず、とても苦しい時があり、仕方ないかもしれないが違和感を感じたりする。</p>
118	<p>面会交流を検討した際、離婚前別居中に、利用できる機関がなく困りました。</p>
119	<p>面会交流について、共同親権が実施されることで精神的な負担大きい。面会交流をすることが、子供に利益があるとは考えられない相手と継続的に子育てして行かなければいけないことへのストレスを考えると苦しい。</p>
120	<p>直接やり取りせずに面会交流を調整するシステムが欲しい。やり取りすることがストレス。</p>
121	<p>面会交流の審判中ですが、まだ幼いので、面会交流が決まっても、またやり方が変わる予定。幼い子の面会交流の場所を高岡市周辺に設けてもらいたい。面会交流について、相談出来る人が欲しい。</p>
122	<p>子供が怖くて意見を言えない父との面会交流に県が間に入ってください。</p> <p>養育費を嫌がらせて数万円減らしたり、払わない月があったり。行政が取り立ててくれる自治体もあるようです。毎月満額振り込まれるか不安になるのがストレスです。精神的負担です。富山県が取り立てる支援を本気でお願いします。</p>

No.	意見
	経済的支援の推進
123	物価高で何でも高いので、節約してもしても間に合いません。なんとかひとり親に経済支援してほしいです。
124	食糧の支給をどこかで定期的にして頂けるととても助かります。物価高騰で、スーパーで躊躇ばかりしてしまいます。
125	食品や物品の支援はとても助かっています。
126	物価高騰で子供達に靴も衣服も買い与えてあげられずにいます。贅沢はしようと思わなくてもガソリン代や灯油代も上がって買い物に行くにもご飯も満足に食べさせてあげられません。
127	物価高のため、生活物資を購入するのに色々と苦労します。食べ盛りの子供達もいるため、このような物資提供の支援の機会を増やしてほしいです。
128	物価が高騰できびしいです。雪のおかげで仕事をずっと休んでいます。
129	経済的支援 米の高止まりで量を減らして食べています。食料品、特に米の支給があれば助かります
130	物価高で苦しいです。食費や光熱費、ガソリン代などの支援をお願いします。
131	コメ、灯油、ガソリン、その他なんでも値上がりで生活は更に困窮しています。この春下の子が高校に入学します。入学金、制服、教科書代、部活のものなどで40万ほど入り用になります。どうやって工面しようかと思案しています。
132	光熱費がとても高く、特に冬期の負担が大きいので、支援をお願いしたいです。
133	収入が増えてない中での物価高騰がとても辛いです。食べ盛りの子供を優先して、自分自身の食事量を減らす毎日です。食費を気にせず、親子揃ってお腹いっぱい食べたいです。
134	食費、生活用品、光熱費の高騰やアパート代が重なり経済的に苦しいです。町営住宅ではなくアパート暮らしのため、とくに安くなることがないのでアパートでも少しでも支援があると助かります。
135	お米が高くて買えません。無料じゃなくて良いので安く買える機会を買えませんか？物価の高騰で、お友達の家に遊びに行ったり来て貰ったりするのも、不登校の息子にはとてもありがたい事なのですが、その度に用意しなくてはならないおやつや飲み物にさえストレスを感じるようになってきてしまいました。けっして豪華なものでなく、自分のお茶とスナック菓子1袋程度ですが、お友達も用意しているのに持たせないわけには行かなく、貧相なものにするわけにも行かなく…食べ物毎日関わるものだから、何かとストレスになります。
136	正社員として働いているが物価も上がり節約しても経済的な負担があります。
137	物価高で生活が苦しい。この先もとても不安なので経済的支援が受けられるようにしたいです。
138	物価高騰で節約しても節約しても家計が苦しいです。食料品の支給や、日用品の支給をして欲しいです。
139	物価の上昇についていく為、経済状況は厳しいです。
140	経済的支援を重点的に希望します。物価高が引き続きあり、今後も高くなる予想ばかりで、生活に不安しかありません。
141	物価高もあり、家計にも影響がでています。食料配布などの支援を県をあげてもうすこし充実させてほしいです
142	物価が上がって生活が苦しいです。支援してほしいです。
143	石破総理が物価高騰に伴う給付金3万円の対象を児童扶養手当をもらっているひとり親も対象とするとの発言をされました。各自治体には推奨事業として通知されているとの事。金沢市などは給付が決まっています。物価高で食べ物も我慢する事が増え、光熱費も高く子育てに不安を感じています。富山県も子供に対する分だけでもいいので、給付して欲しいです。
144	電気代が高くて生活がきついです。
145	今、物価が高くなったので、支援が必要です。
146	ガソリン代も高騰しているので郵便での定期的な食料や日用品の支援をお願いしたいです。
147	物価が高くなり給料は上がらないのに食費や必要品にはお金がかかる。今後ちゃんと対策していただかないと生きてくのが辛い。そんな姿を子供に見せるのも辛いし子供も将来希望をなくしてしまうのが怖いってことに気づいてください。
148	経済的にも厳しいので食品提供が度々あると助かる
149	全ての物価の値段が高く困っています。例えば、ガソリンが割引になるシステムだと助かります。
150	月1でも食料品など頂けるとありがたいなと思います。
151	・物価高騰なのに、裁判所の養育費算定表は変わらないので、養育費を貰えてたとしても、子供が貧困になります。その為、裁判所算定の養育費は子供の月の食費にも足りない。現代大学進学が当たり前の中です。また大卒じゃないと就職も困難な時代。ひとり親の支援（児童扶養手当、医療費無料）を18歳まででは無く、20歳までにして欲しい。他県では、ひとり親支援として光熱費やお米を助成してくれる所もある。光熱費も上がる一方なので、光熱費助成して欲しい。
152	経済的にも、生活面においても日々大変。今、小学校の体操着が変わろうとしていて、兄ちゃん達のお下がり着せるつもりだったのがすべて入れ換えです。学校関係がかなり負担でもう少し手厚くなれば助かります。
153	高校進学時の入学準備が大変であった。教科書代、制服代など、シングル家庭の助成増額をして欲しい。
154	子供が将来進みたい大学や専門学校など選択できる様な支援があると助かります。
155	大学までの進学支援や、大学までの支援を手厚くしてほしい。
156	子育て支援をもう少し充実させてほしい。例えば、子どもが成長していく中で、学校側が準備して欲しいグッズ類や制服・体操服・靴等のサイズオーバーだったり。小学校でも全然お金がかかるためなんとかそういった所も支援してもらえると助かります。
157	ほとんどの子どもたちが進学する高校は義務教育ではないためか、制服や教科書購入などに対する支援はないように思う。私立ともなれば、負担はなおさらに大きい。経済的な支援を希望します。貸付は借金と同じことで、生活の支援というより負担を後へ延ばしているだけ。心へも重く負担がのしかかると感じる
158	就学援助はとても助かっているのですが、1学期の集金があったん全額自己負担が3人分となると大きな出費となりとても大変です。制度上仕方ないことだとはわかっていますが…
159	子供3人いた場合、3人の子供が在学中は学費が無料になると聞きました。シングルマザーも学費が無料であれば、経済的理由で進路を諦めさせる事が無くて良いと思います。
160	高校入学にあたり、入学金・制服代・学校用品代など、多額の出費が必要です。差し当たり、無利子で貸付などあればとても助かるのですが。
161	経験ではないのですが、子供が高校卒業すると全ての支援がなくなり不安。病院にも通っているので金銭的にどうなるのだろうと・・・子供が20歳になるまで医療だけでも支援してもらいたい。

No.	意見
162	子供の大学進学のための費用が捻出できないため、国の大学無償化の制度を利用しようと思っておりますが、そのためには住民税非課税世帯でなくてはなりません。この物価高で苦しい状況ですが非課税ラインは年収204万。本当に毎日の生活が苦しいです。でも息子の大学進学まであと2年。無償化制度を利用しなくても良いくらいに今から収入を増やそうなんて難しいことです。毎日考えるだけでしんどいです。
163	東京都品川区では来年度入学のお子さんから制服の無償提供が始まります。4月に入学する子の制服を注文しに行ったのですが、10万円を超え家計に厳しいです（それ以上かかるよとママ友さんに聞きました）。リサイクルショップも利用したいのですが在庫も少なく希望のサイズはありません。メルカリなどで安く購入したいのに校章をつけなくてはならないので利用できません。これからのシングル家庭のためにもぜひ制服の無償化をお願いしたいです。
164	新学期に向けて必要な物を買うのに援助があると助かります。
165	令和7年4月に中学に入学する子供がいます。市から教育援助を受けて63000円の教育金をいただきました。ありがたく感謝の気持ちでいっぱいなのですが、正直足りません。制服代、体操服代、通学カバン代で10万近くになります。自転車通学になると、自転車、ヘルメット、雨具が必要になります。我が家はシングルマザーで一人っ子。私の母は他界、父は障害者です。頼れる人がいません。働いても厳しいです。わがままなのは重々承知です。就学支援の見直しをお願い致します。
166	入学にあたり揃えるのにお金がかかるので経済的に支援していただきたいです。
167	<ul style="list-style-type: none"> ・未来あるすべての子供達に、平等な教育を学べる機会を与えてほしいです。長男が4月から大学に行く予定ですが、母子家庭で経済的にも学費等の負担はとて大きいです。そのため、いろいろな場面で我慢をさせています。 ・4月からは母子手当・児童手当もなくなり、とても苦しいです。大学生もまだ学生です。学生の場合、母子手当を大学卒業時まで延長してほしいです。また、物価高が生活をとても苦しめています。お米などの食品の支給、ガソリンの割引など、生活必需品が支給されるととても助かります。 ・市営住宅に住んでいますが、雪がひどくても敷地内に除雪車が入ってきません。入れたい場合は住人が支払うこととなります。母子家庭の場合、除雪、家事、仕事ととても大変です。何か改善していただく案などあれば幸いです。
168	<ul style="list-style-type: none"> ・私は一人で、小学生と中学生の子供2人を育てています。一番の心配事はこの先の教育費です。今年、子供が3人以上いる家庭は大学無償化となりましたが、それには非常に疑問と驚きと失望を感じています。例えば、子供が3人いて、両親も健康、旦那さんは自営業で、妻はほぼ専業主婦、ペットも飼う余裕があり、年1回以上の旅行だって行くことができている。塾や習い事だってたくさん通わせてる。そんな裕福な家庭が、子供が3人いるからという条件だけで、大学無償になるのは信じられません。この政策に疑問を持つ人は多いと思います。一方で、ひとり親は、朝からフルタイム。仕事をかけ持つ人も多いでしょう。時間もお金もひとつも余裕ありません。食事のおかずだって、例えば魚は子供の分の2匹しか買いません。このままでは、大学進学を諦めざるを得ません。こんな事で子供に差をつけないで欲しいです。 ・支援は本当に必要な人へ回すべきです。どうか、一人で頑張っている家庭への支援をもっと増やして欲しいです。子供の教育費の心配ばかりで、諦めることがとても多い実態を知ってください。そして救いの手を差し伸べて欲しいです。切に願います。
169	給付金。非課税世帯だけが給付金を貰えるシステムではなく、均等割の母子家庭にも給付金を配布して欲しい。
170	ひとり親の支援を受けられる所得制限が厳しい。給料はあがらず、物価だけは高くなる一方で、ひとり親の手当の所得制限の見直しもされないまま。子どもの教育費用（学費など）年齢が上がるごとに費用がかかるのにも関わらず、経済的支援がない状態では、生活が苦しくなる一方です。
171	児童扶養手当支給の上限を上げて欲しい。ギリギリで貰えてないのでしんどいです。
172	児童扶養手当の基準が低すぎる。一生懸命働いてる方が当たらないのは不公平感が強い。
173	離婚後は経済面だけでなく、心身面で厳しくなる。衣食住が確保されるように経済的支援（所得制限なしのひとり親手当制度）があると助かる。
174	所得制限のない、経済的援助をお願いしたい。
175	児童扶養手当等の支援が、物価の上昇に追いついていないと感じています。また貨幣価値がこれだけ変動しているため、所得制限金額も再度見直しが必要だと考えます。昨年見直しがあり、受給できる所得制限限度額がわずかに上がりましたが、物価上昇の進む現状には追いついておらず、再すり合わせが必要ではないでしょうか？インフレでわずかに所得が上がることで、梯子をはずされてしまう人は少なくないと思います。子供と過ごす時間を犠牲にして仕事を頑張った結果が、経済的には支援がなく逼迫してしまうとなると、モチベーションもなくなります。
176	児童扶養手当世帯に様々な援助があります。私自身も受給していた時期があり児童扶養手当は大変助かりました。ここ数年仕事が大変立て込み残業が増え、わずかながら児童扶養手当の援助外の所得になりました。しかしながら人手不足などから無理な勤務をしている為結果身体を壊し医療費がかかり、本末転倒状態です。東京都のような育成手当などの配慮が頂けると、親は仕方ないとしてもこどもの学力維持のため他家庭には及ばずとも塾等何かしらのチャンスを子どもに与えることができるかと思っています。ダブルケアが経済的にも特に心理的に負担となっています。何かしらの相談機関につながる方法や仕事育児看護などいくつかの事を同時にこなすことができる仕組みのアドバイスや情報が欲しいです。
177	児童扶養手当の所得限度額を無くしてほしい。私もですが、養育費を貰えていないシングルの方が多数いらっしゃると思います。皆さん子供の為に一生懸命働いています。子供との時間を減らしてまで残業しても手当が無くなっては何のために働いたのか分かりません。所得限度額の範囲内で働くとなると実家暮らしでない限りまとまと貯金ができないと思います。うちは子供がまだ小学校1年生ですが、毎月ギリギリの生活をしています。大きくなるにつれてお金が掛かると聞くのでとても不安です。
178	非課税世帯のみの支援金ではなくシングル家庭にもしてほしい。
179	児童扶養手当を少し超えたひとり親向けに、経済的支援もしくは物品配布等があるとありがたい。
180	仕事を増やして年収が増えると手当が減る。仕事を増やすことで家庭の時間がなくなり、収入は増え手当が減るが手当が減るととても割に合わない。何のために仕事をしているのかわからなくなる。母子家庭は年収が低いとよく言われるが、結局年収を減らして手当を満額貰う方がよっぽど生きやすいようになっている。だが、親自身にも手に職が必要だと考えるので自分は正社員で頑張りたいと考える。ただ年収が増えても年収が低い人より苦しく感じる時があり、働いているのが馬鹿らしい。

No.	意見
181	シングルでも正社員として働かないとやっていけないから、非課税にはならないし、国からの支援は非課税ばかりで、何を基準にしているのか分からない。また地域での格差が凄いい。もっと色々な地域の現状を把握して欲しい
182	児童扶養手当 実家暮らしでも少しでも支援してほしいです。
183	育児のため就労時間が限られるので、パート勤務ですが、パート故に健診対象外になることがあります。親1人のため子どものためにも健康であり続けたいので、健診・検診の補助などで機会を増やしたり経済負担をへらして欲しい。 ひとり親医療費補助は収入条件なしにしてほしい。
184	高校でも医療費助成を希望します。子供が難病になったので、難病申請が通ったとしても負担があります。助成がなければ家計に大きい負担となります。経済的な理由で適切な治療が受けられなくなるのは避けたいです。
185	体調不良があっても病院受診を控えてしまう
186	ひとり親の医療費が18歳で終わるのですが高校3年生中に終わりまだまだ、むしろこれから大学に行くのに学費がかかるのに18歳という年齢はおかしいと思います
187	子供がおおきくなるにつれて色々な負担が増えるため経済的に安定したい。
188	コロナにかかって以来、3年以上の後遺症に悩まされ経済、精神、身体的に参って治る見込みの目処が立たない精神疾患に悩まされとても辛い。その中で2人の息子を育てているので金銭的にもとてもきびしいです。ひとり親でも生活水準が家庭によりそれぞれ大きく違うので、本当に困っているひとり親(自分含め)世帯の支援を手厚くして頂きたいです。 やはり同じ母子家庭でも、母親や子供に病気や障害がある家庭は他の母子家庭より生活が著しく厳しい状態だと思います。金銭的に本当に困ると余裕も自身も何もかもなくなります。その中でも子供達には金銭的にあまり不自由させず伸び伸びと育てて欲しい、金銭的理由にやりたい事を諦めることのない環境など…少しでも支援して頂けたら幸いです。
189	経済的支援が欲しいです。母子家庭だからといって子供の可能性を狭めたり、我慢させたり、卑屈にならない経済支援が欲しいです。児童手当を増やして欲しいです。
190	自分の仕事の給料だけでは、やっていけないので定期的に経済的支援をしてもらえると助かります。
191	児童扶養手当の支給がなくなると医療費の助成もなくなります。3割の医療費負担は経済的にかなり負担です。1割負担等でもいいので助成があればいいです。
192	学童の利用補助金を大きくしてほしい。有料の学童だと長期休暇時の負担額がかなり大きく例えば夏休みだとうちの地区の学童の場合フルで2人預けると月5万円程します。預け先もないため、仕事も選択肢の幅が狭まる。
193	子どもに障害があり、働く時間と場所が制限されます。経済的支援をして欲しいです。高齢出産のため、将来が心配です。入学や卒業、進学、車検などまとまったお金が必要な時、困ってしまいます。
194	食べ盛りの子がいて食費がとてもかかるので少しでも援助してくれるとありがたいです。
195	なかなか自身のお給料ではやっていけません。さらにQOLが充実できるような支援体制を希望します。
196	派遣社員で、収入が少ない。収入に応じた細かい段階的な支援が欲しい。子供に惨めな思いをさせたくない。
その他	
197	別居中は経済的にも精神的にも厳しい。プレシングルでも、調停中、裁判中などの場合は、支援を受けられるようにしてほしいです。
198	別居している間の経済的負担はとても大きかったです。支援があると助かると思います。
199	離婚前は、保育料などの減免処置が受けられずなおかつ扶養手当、ひとり親医療も受けられませんでした。また、離婚が成立しても戸籍ができるまでのタイムラグもあり、手当を受けられるまで時間がありました。すくなくとも、離婚が成立し、こどもの姓変更の審判がおりてからでももうすこし速やかに支援がつけられるようになりませんか？
200	調停や裁判は、夫から逃げた後にダメージが大きく出ることもあり、精神的に追い詰められます。長引く裁判で、母がどんどん体調が悪くなり、子供たちも悩み苦しみます。せめて、シングルマザーと同じ支援をお願いします。派遣会社担当から「うちの会社に、児童扶養手当をもらいたくてわざと別居している社員がいるよ。」ときいて、許せない気持ちとショックが大きかったです。調停中か、裁判中かなど、プレシングル支援にも条件があるといいと思います。 支援措置もかけていて、悪いこともしていないのにこそそそびクビクビ生きているそんな親子の安心できる居場所も大事です。やはり、母子寮だと思います。
201	共同親権については、デメリットについて、細部まで練らずに施行されている印象があり、心配しています。勿論メリットもあることは承知しています。しかし海外では、教育方針の違い等から親の対立に子供が巻き込まれる。相手を困らせるため、子供に危害を加える親がいる等の事例も少なくない聞き、憂慮しています。 全ての制度は子供の安全を第一に、また本当に子供のためになる決定がなされるよう、定められるべきです。安全な仕組みを作っていただきたいと願っています。
202	現在は単独親権ですが、子育て方針が違うのに今後共同親権に変更したいと主張されるのが不安でなりません。
203	支援がある市とない市の格差をぜひなくしてほしいです。自分の住む市はお金がなく、コロナの時も特に支援などなくまたお米などの配布もありませんでした。また、ファミサボも私は一度もマッチせず終了しました。また子ども食堂やセミナーなどどうしても会場が他市に多くなかなか参加できないことも多くあります。一部の市で受けられる支援が他の市町村では受けられないことがたくさんあります。ぜひ市町村間の差を埋めていただけるような政策をまずはお願いしたいです。
204	身体的に障害はなく、知的障害でもない発達凹凸っ子はとても支援が少ないです。 確かにそこまでの支援が必要ではない子もいますが、逆にとても支援が必要な子もいます。 学校には行きたくても行けない、行っても落ち着けない、母子登校、短時間登校、不登校、出先での癇癪、友達トラブル、場面緘黙、コミュニケーション、感覚過敏、兄弟トラブル、不安症、あげるとキリがないですが。 親子共々精神的にも金銭的にもとても辛い状況です。 身体的に知的にも障害がない発達障害っ子や、グレーゾーンの子はなかなか判断は難しい部分はあると思いますが、とても支援が薄い様に感じます。各家庭に合った支援が受けられるようにしてほしいです。
205	面会交流時に相手が、子供に毎回高額のお小遣いを渡して無駄遣いさせます。こちらがお金の大切さを教えていこうとしているのに、お金で釣って自分と会いたいと言わせる様に仕向けるところが、腹立たしいです。
206	・県営住宅の隣人が鬱病でこちらに攻撃的で警察に通報され、ある日突然警察官2人が自宅に来て、とても怖くて毎日つらい。市役所に2回相談行ったが何も対処してくれなくて、警察に通報された。 ・夜中まで騒ぐ、男性と同居して、何人も自宅に入って気持ち悪くて生活できなくなった。娘に何か危害がくるか心配でならない。 私自身警察が来てから、心療内科に通院しなくてはならないほどで、仕事も失い辛い。本当に環境を変えたくても費用もない。
207	もっとひとり親支援を充実して欲しいです。